

## Notas biográficas

<https://dx.doi.org/10.5209/raso.105760>

**Angel Aedo** es profesor en la Escuela de Antropología de la Universidad Católica de Chile y director del Instituto Milenio para la Investigación en Violencia y Democracia. Su investigación se ha centrado en las intersecciones entre barrios, comunidades y hogares marginalizados y las instituciones de seguridad del estado. Su trabajo documenta y analiza formas de vida que desafían el status quo, explorando la productividad de estas diferencias y prestando especial atención a sus lenguajes, prácticas y saberes cotidianos. Sus líneas de investigación abarcan la antropología de la seguridad, los ilegalismos e ilegalizaciones, la sociedad carcelaria, y las relaciones entre afecto, estética y política. También ha contribuido a los estudios críticos sobre migración y fronteras. Su trabajo académico ha sido publicado en prestigiosas revistas internacionales como *South Atlantic Quarterly*, *Environment and Planning D: Society and Space*, *Anthropological Theory*, *Security Dialogue*, *Critique of Anthropology*, *Social Anthropology*, *Anthropological Forum* y *Journal of Material Culture*, entre otras. En el ámbito latinoamericano, sus investigaciones aparecen en publicaciones como *Antípoda* y *Revista de Estudios Sociales*. Entre sus publicaciones en formato libro se encuentran *De Ida y Vuelta: Una historia de libertad* (Santiago: Cocomocoq Editoras), *Experts et technologies de gouvernement* (Sarrebruck: PAF) y *La dimensión más oscura de la existencia* (México: UNAM).

**Catarina Frois.** es Doctora en Antropología Cultural y Social por el Instituto de Ciencias Sociales de la Universidad de Lisboa, Portugal. Actualmente es Profesora Asociada en el Departamento de Antropología del ISCTE – Instituto Universitário de Lisboa. Es autora de varios libros y artículos nacionales e internacionales con especial énfasis en las políticas de seguridad, el encarcelamiento y las tecnologías de control y vigilancia, entre ellos: "Violencia(s)en prisión. Aportaciones a una reflexión sobre el contexto penitenciario (2021)", "Etnografía en contexto carcelario: explorando potencialidades y límites" (Frois, Osuna, Lima, 2019), "Encarcelamiento femenino. Una etnografía de la vida cotidiana en reclusión" (2017).

**Gnouma Laurent Koniono** es doctorando en antropología bajo la dirección conjunta de la Universidad de Lille y Général Lansana Conté de Sonfonia (UGLCS – Conakry) (codirectores Gilles Chantraine, Mohamed Moustapha Diop, Frédéric Le Marcis). Se interesa por las trayectorias sociales y penitenciarias de los niños de la calle de Conakry y las condiciones de exposición a los riesgos sanitarios en prisión.

**Frédéric Le Marcis** es antropólogo, profesor en la ENS de Lyon y director de investigación invitado en el IRD. Trabaja en Guinea, en el Centre de Recherche en Infectiologie de Guinée (CERFIG). Sus trabajos se centran en la historia de las epidemias, los modelos de gestión del riesgo epidémico (preparación, vigilancia, aislamiento) y el confinamiento. Recientemente ha coeditado con Marie Morelle 2022 "L'Afrique en Prisons", Lyon, ENS éditions.

**Carmen Osuna Nevado** es Profesora en el Departamento de Antropología Social y Cultural de la UNED y miembro del Grupo INTER de Investigación en Educación Intercultural de la misma Universidad. Trabaja en dos líneas de investigación, actualmente entrelazadas: Antropología de la Educación y de la Escuela y Antropología del Confinamiento. En relación a la primera, ha profundizado en cuestiones como el racismo, la legitimación de desigualdades, la gestión de la diversidad cultural y el análisis crítico de políticas educativas escolares. Sus últimas investigaciones, con trabajos de campo etnográfico en la escuela de una cárcel de mujeres y en acompañamiento en los llamados "procesos de reinserción", están relacionadas con la Antropología del Confinamiento, analizando cuestiones como control, encarcelamiento, estigma y "reinserción".

**Alicia Re Cruz** es antropóloga, licenciada en Geografía e Historia, con especialidad en Antropología y Etnología de América, por la Universidad Complutense de Madrid, con Maestría y Doctorado en Antropología por la Universidad Estatal de Nueva York (SUNY) en Albany. En la actualidad es Catedrática en Antropología, en la Universidad del Norte de Texas. Comenzó trabajando con campesinos Mayas en Yucatán, y al residir en Texas por su trabajo, continuó en el área de fronteras, y migración. El último capítulo de su vida profesional se ha centrado en el trabajo con personas que buscan asilo y que están internadas en centros de detención para inmigrantes.

**María Ruiz Torrado** es licenciada en Antropología Social y Cultural (UPV/EHU, 2008) y doctora en Estudios Feministas y de Género (UPV/EHU, 2016). Trabaja como profesora de antropología en la UPV/EHU y forma

parte del Grupo de Investigación en Antropología Feminista (AFIT) de la misma universidad. En su labor investigadora destaca su trabajo sobre las desigualdades de género del medio penitenciario, las vivencias de las mujeres encarceladas y su agencia. Se trata de un ámbito de estudio en el que empezó con una investigación colectiva en torno a la situación de las mujeres ex-presas en Euskadi, a través de una beca de investigación de Emakunde-Instituto Vasco de la Mujer (2011-2012), y en el que siguió con su tesis doctoral, realizada bajo la dirección de Mari Luz Esteban con una beca predoctoral del Gobierno Vasco (2013-2016), y posteriormente con una ayuda para la contratación de doctores recientes de la UPV/EHU (2017-2018), profundizando así en las experiencias de las mujeres encarceladas en las prisiones de Araba, Gipuzkoa y Navarra. Esta trayectoria le ha llevado a colaborar en las redes de investigación Sin Rejas y Red Geispe.

**Lorena Valenzuela-Vela** es Graduada en Trabajo Social y Máster Erasmus Mundus en Estudios de Género (GEMMA). Doctora en Estudios de las Mujeres, Discursos y Prácticas de Género por la Universidad de Granada con mención internacional y calificación de Sobresaliente-Cum Laude, financiada por el contrato FPU. Desempeña su actividad docente e investigadora en el Departamento de Trabajo Social y Servicios Sociales de la Universidad de Granada y el Grupo de Investigación SEJ-430. *Otras. Perspectivas feministas en investigación social*. Entre sus publicaciones más recientes destacan: (2024). *Prisiones. Un análisis feminista del laberinto penitenciario*. Oxford: Peter Lang; (2024). “¿Una cárcel sin rejas? Repensando críticamente la intervención social en una casa de acogida para mujeres presas”. *Cuadernos de Trabajo Social*, 37(2), 265-274; Alcázar-Campos, Ana y Valenzuela-Vela, Lorena (2022). “Diálogos feministas sobre el giro punitivo de las políticas públicas: buena madre vs. buena víctima”. *Athenea Digital*, 22(2), e3142; Valenzuela-Vela, Lorena y Alcázar-Campos, Ana (2020). “Gendered Carceral Logics in Social Work: The Blurred Boundaries in Gender Equality Policies for Imprisoned and Battered Women in Spain”. *Affilia. Feminist Inquiry in Social Work*, 35(1), 73-88.

**Julienne Weegels** es docente e investigadora del Centro de Estudio y Documentación Latinoamericano (CEDLA) de la Universidad de Ámsterdam, y coorganizadora del Global Prisons Research Network. Se doctoró en 2018 con base en un trabajo etnográfico realizado dentro y alrededor del sistema penitenciario nicaragüense, titulado *Performing Prison: Power, Agency and Co-Governance in Nicaragua*. Actualmente dirige dos proyectos de investigación, trabajando siempre con un enfoque etnográfico crítico y corporizado: uno acerca de la expansión carcelaria y sus resistencias desde el presidio y la protesta en Centroamérica, el otro acerca del nexo entre las desigualdades urbanas y la operación del sistema penal en la ciudad de Ámsterdam, Países Bajos.

**Marcio Zamboni** es desde el año 2020 Doctor en Antropología por la Universidad de São Paulo (USP), Brasil. Desarrolló la investigación “La población LGBT privada de libertad: sujetos, políticas y derechos en disputa en Brasil y en México” con financiamiento de la Fundación de Apoyo a la Investigación de la Provincia de São Paulo (FAPESP). Entre 2018 y 2019 realizó una pasantía de investigación en la Universidad Autónoma Metropolitana – Xochimilco (UAM-X) en Ciudad de México. Investigador vinculado al NUMAS/USP – Centro para el Estudio de Marcadores Sociales de Diferencia. Fue integrante del Grupo de Trabajo “Mujer y Diversidad” de la Pastoral Carceraria de São Paulo, así como del equipo consultor de la Comisión de Política Criminal y Penitenciaria de la OAB / SP. Miembro de la Anthropology of Confinement Network de EASA (Asociación Europea de Antropólogos Sociales), de la cual fue coordinador de 2020 a 2022.